

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

— PRECIOS DE ABONO —

Un mes: En España: : : 1'25 Extranjero: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO EDICIÓN de la NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Corti, números 14 y 151 TELEGRAMAS: HORA-PALMA...

POLVOS DERMATÓFILOS

DE JULIO TRENARD FARMACEUTICO GORTES, 296 BARCELONA.

Representante en Baleares: NICOLAS JAQUOTOT—Palma.

Este específico es el más higiénico para la cara y particularmente para todas aquellas personas que por lo delicado de su cutis no pueden usar los llamados de «perfume».

De venta en el CENTRO FARMACEUTICO y principales Farmacias y Perfumerías.

LITERATURA

Las vendedoras de cerezas

(CUENTO)

Soñaba el otro día que bajo una almada de tilos había unas veinte ó treinta mujeres.

Una estaba sentada ante su mesita y vendía cerezas gordas, encarnadas lustrosas.

Eran de muy buen ver.

Como es natural, las mejores estaban debajo del montón. Vocaba: «¡A las ricas cerezas dulces como el almibar, probadlas!»

Probé y compré.

Otra había dispuesto coquetosamente sus cerezas sobre hojas de parra, entrezándolas con flores.

¡Ni por una vida permitía que se tocara ni una!

—Estas parecen mejores—me dije, y aunque la mujer las vendía más caras que las otras, compré un par de libras.

Una tercera vendedora las despachaba en aguardiente, y una cuarta en cajitas, hechas jaites.

Compré de unas y de otras.

—¿Qué es lo que vende usted ahí?—pregunté a otra mujer que tenía una canasta herméticamente cerrada y cosidas las junturas.

—Son cerezas, señorito; pero muchísimo mejores que las que vendan esas mujeres. Vendo la canasta entera, de una vez, á doble precio que las otras.

Si usted las quiere me las ha de pagar por adelantado, con el conque de no abrir el bulto hasta que llegue á su casa.

El misterio de esas cerezas tan tapujadas, tan caras, tan superiores y tan dignas de respeto, sirvió de incentivo á mi codicia de poseer cosas tan excelentes, y cargué con la pesada canasta, después de haber gastado en salvas toda la pólvora de mi diplomacia, tratando en vano de decidirla á que me vendiese tan solo dos ó tres libras de su mercancía.

No hubo de qué darme: ó el canasto ó nada.

En ese momento llegó á pasar otra por mi lado, que se conocía iba recalcándose de que la pudiese ver. Llevaba sus cerezas escondidas en un saquito.

¡Señorito! No me pida usted frutas porque no me queda ni una: las he vendido todas.

Haté en negociaciones con la cautelosa dueña de aquellas cerezas, que con sazo y todo, mediante un tantí cuantí bastante subido, pasaron á ser propiedad mía.

Libra de esa mujer, sálame al encuentro otra que, con el gesto y la palabra, se esforzaba en hacerme comprender que no me vendería ni un ramito de las cerezas que traía escondidas dentro de diez ó doce envolturas, y eso que ni por pienso se me había ocurrido meterme con ella, ni mucho menos con sus cerezas. Pero ella da lo que da, según vos acordamos:

—Cerezas tan buenas como estas no las soñado usted comerlas en su vida, pero á buen seguro que no las catará. No las vende; tengo capricho en que se pasen sin que nadie se regale con ellas.

Y como la privación es causa del deseo, trabajillo me costó hacerme con esas recatadas cerezas, que, después de probadas, no les encontré nada de particular, y conocí que la tal mujer me la había jugado de primo.

—¿A cómo la libra?—pregunté á una vendedora.

—Están vendidas—señorito.

—¿Y por qué sigue usted exhibiendo la fruta de su puesto?

—Verá usted. Aunque están vendidas, tanto como una libra ó dos podría dárselas.

Me quedé con las del puesto.

Me chocó en uno de ellos ver un cartelito impreso pagado á un palito de junco que salía del centro de una canastilla de cerezas en que habría escasamente media libra de ellas.

Decía el cartelito: «Provedora del Shah de Persia.»

—¿Y qué conveniencia encuentra usted—le pregunté—en negociar con tan escasas mercancías?

—Me va muy bien; vendo aquí lo que puedo aislar á los envíos del Shah de Persia, y como me lo pagan á precio de oro, gano más con vender tan poco, que mis compañeras vendiendo mucho.

Pagué efectivamente, no á precio de oro, sino de diamante, ese puñado de cerezas y me quedé con ellas.

—¿Cuál no sería mi asombro al ver otra vez la canastilla llena, y era que al vaciarse volvía á llenarla la mujer del puesto inmediato.

¡Oa, desalentante!

—Señorito—me decía otra vendedora,—mis cerezas son las mejores, porque vienen de la India, y aunque me cuestan más caras que á las otras mujeres, las doy de balde. Ojalá usted las que quiera... Cogí unos cuantos puñados.

—¿Qué dije tan preciosos lleva usted en esa leontina... ¿quién lea usted regalármelo?

Le dí mi dije á la desinteresada vendedora.

Poco después me apercibí de que la leontina y el reloj, sin mi permiso, habían ido á reunirse con el dije.

Llegué por fin á un puesto en que sólo había huesos de cerezas, que los compradores se los quitaban de las manos, como suele decirse, á la mujer que los vendía.

Pregunté á uno de ellos me explicase la razón de ese mercado, y me enteré de que ese puesto de cerezas era el puesto de moda y que todo el mundo compraba allí huesos para que al arrojarlos de la boca comprendiesen los demás que habían comprado cerezas en el puesto de moda.

Compré huesos.

Más adelante una de esas mujeres se empeñaba en que la comprase, pues no había vendido nada hasta aquel momento, y podría llevarme la flor de sus cerezas.

Compré esa flor, y observé poco después que á cuantos compradores iban llegando se les ofrecía esa misma flor, y la compraban muy creídos en ello.

En fin, todas las vendedoras pregonaban las excelencias de su género, cada una á su estilo.

Yo no me cansaba de recorrer todos los puestos y comprar cerezas, esperando encontrar el mejor género en la última vendedora que se presentaba, ó cuando menos de clase diferente.

Hasta que se me acercó un vejete de desmesurada barba blanca, que me tocó en el hombro y me dice sin más requilorios:

—No sea usted cándido; esta madrugada, muy temprano, he pasado por frente de mi casa una mujer que venía con su borriquito; la borriquito llevaba dos grandes capachos, y los dos grandes capachos estaban cargados de cerezas pertenecientes á uno de sus carretos que esa mujer tiene en su huerta. Todas esas cerezas las ha vendido en pequeñas partidas á todas las revendedoras que están repartidas por esta almada. La fruta que usted le ha comprado es ni más ni menos que la de esos capachos; ha sido cogida de un mismo árbol, y de consiguiente es una misma.

En este momento me desperté, y entre sueño y vela me dije: ¿No será esta la historia de las mujeres, de la hermosura y del amor?...

Pero despierto ya del todo, comprendí que esta suposición podría acarrear-

me la inquina de las mujeres, y la deseché por inconveniente.

ALFONSO KARR.

OTOÑO!

El valle está sin flores; la selva sin ramaje; la bóveda celeste perdió su claro tal; y á su violento impulso la rama cabececa cae hacia de las playas de Egipto y de Stambul.

El viento del otoño que el álamo eimbrea deshace el nido amante del pardo ruiseñor, y á su violento impulso la rama cabececa y finge el esqueleto de un templo del amor,

¿Por qué dan á la tierra las brisas otoñales aspecto de una momia de amarillenta tez? Parecen ya los astros antorchas funerales que alumbran las exequias de un mundo en la vejez

¡Qué extraño! Cuando miro que todo languidece ¿por qué en las venas siento la sangre aún mi's (hervir)?

¿Qué tanto puede el hombre que se agiganta y (crece) cuando la creación misma se prepara á dormir?

¿Valdrá más que un planeta mi hechura delez (nabir)?

¿Será del hombre acaso la tierra pedestal? ¿Qué voz soberbia existe que de lo eterno hable cuando prepara el mundo su lecho funeral?

No hay pájaros que canten y hay música en (mi alma); no hay nidos en los bosques y en mi grito el amor del valle está sin flores y aún mira altiva palma que hermosa se me ofrece cual premio á mi dolor.

¿Tendrá quizá la bestia las alas del arcángel ocultas en la escoria del barro terrenal? ¿Será mazmorra el mundo de un desterrado árgel que sueña en el infinito pisando un lodazal?

¡Otoño! Cuando envueltas al mundo con tus (bramas) y bajo de ellas mires dormirse la creación, arranca de mis alas inútiles las plumas ó rompe en mil pedazos mi terrenal prisión.

G. NUÑEZ DE PRADO.

Teatros incendiados

Desde 1877 á 1887, se incendiaron cuatrocientos sesenta teatros ó salones de espectáculos diversos: treinta y uno en Londres; veintinueve en París; veintidós en Nueva York; veintuno en San Francisco; diecisiete en Filadelfia; once en Boston y otros tantos en Glasgow; nueve en Cincinnati; ocho en Nueva Orleans; siete en Burdeos, seis en Venecia, etc.

Por lo que se refiere á Nueva York á la hora presente la cifra de siniestros se eleva á treinta; y por lo que respecta á París asciende á dieciocho.

El Teatro Francés, no hace muchos meses destruido por un incendio, lo ha sido otras cuatro veces en el transcurso de un siglo.

En todo el mundo civilizado—que para los efectos que nos ocupan, es el mundo teatral—el término medio anual de incendios es de diecinueve. Esto no obstante, en los últimos años esta proporción se ha aumentado considerablemente; en primer lugar por el desarrollo de las construcciones teatrales, y además, porque ninguno de estos accidentes se escapa de la mirada vigilante de la prensa.

Así se observa que de 1851 á 1860 se registraron sesenta y seis siniestros, y en las dos décadas siguientes, lo fueron, respectivamente, ciento tres y ciento nueve. Desde 1880 á 1886 se contaron noventa y cuatro incendios de teatros.

Hay colosios que se incendian muy jóvenes, y algunos antes de haber sido inaugurados. De éstos, que podrían llamarse nonnatos, se cuentan cinco; setenta perecieron antes de cumplir el septuagésimo aniversario de su construc-

ción; treinta y ocho, de seis á diez años; doce, de treinta y uno á cuarenta; veinte; de cuarenta y uno á cincuenta. Tres solamente han llegado á centenarios, antes de ser destruidos por las llamas.

Así, pues, resulta que la edad media de los teatros quemados es de veintidós años.

Además se ha calculado que desde este punto de vista, existen dos edades críticas para los colosios.

Por una parte, los cinco primeros años que siguen á su construcción, durante los cuales el fuego viene á revelar los defectos de ésta, y por otra, la edad que raya con la cincuentena, cuando ya la vejez ha empezado á producir algunos peligrosos desperfectos.

Lo más interesante, á buen seguro, es determinar en qué momento del día se incendian los teatros, por regla general.

Las estadísticas formadas por diversos tradujistas en la materia que nos ocupa, establecen que el 20 por 100 de los teatros se incendia entre las siete de la mañana y el final de la tarde ó sea cuando el teatro no funciona.

El 6 por 100 de los incendios se declara durante la hora que precede al principio del espectáculo; el 12 por 100 durante éste y el 22 por 100 en las dos horas que siguen á la clausura del teatro, una vez terminada la representación.

El resto de los casos, ó sea el 40 por 100, se produce durante el transcurso de la noche.

La realidad, los incendios que estallan durante una representación teatral son bastante raros,afortunadamente, toda vez que cuando sobreviene una catástrofe estando ocupado el teatro, las víctimas se cuentan por centenares, si no por millares.

Desde 1751 á 1885, el número de víctimas de los siniestros teatrales fué, aproximadamente, de 6.000.

Desde 1876 á 1888, los incendios de Nueva York, Niza, de Exeter y de Oporto, por sí solos, costaron la vida á 1.600 personas.

En febrero de 1836, 800 espectadores perecieron en el circo Lehmann, en San Petersburgo, durante una función diurna.

Diecisiete personas y tres personas perecieron en 1847 en el incendio del teatro Gran Ducal, de Carlsruhe; en 1876 el incendio del teatro de Conway, en Brooklyu, ocasionó la muerte á 282 personas. También se citan el siniestro ocurrido en el teatro de Cantón en 1845, en el que 1.600 espectadores perdieron la vida; el incendio del teatro de Niza con 200 víctimas; el del Ring Heater con 450, y el del circo Ferroni, en Polonia, con 500.

Lecturas ligeras

DUELO CHINESES

De los hijos del Cielo, emplazados ambos en la sección de China de la Exposición Universal, se profesaban cordialísimo odio.

Llámasse el primero Pe ki lo sanb, responde el segundo al nombre de Lon ti Thuong.

¿Por qué se odiaban estos apreciabilis asiáticos?

Hé ahí lo que no podrá averiguarse nunca. Pero, si se ha de creer lo que dicen algunos de sus compatriotas, no es ajena al asunto cierta odaliscía de buenos ojos; que luce sus encantos en un establecimiento de la sección argentina del gran certamen.

El hecho es que Pe ki lo-sang y Lon ti Thuong decidieron terminar sus querrelas de una vez.

Y hace unos días apareció Pe ki lo-sang en el Trocadero, junto al pabellón ruso, desvanecido por haber perdido sangre en abundancia por boca, nariz y oídos.

Los cuidados que se prodigaron á desmayado chino le volvieron la vida, tras de lo cual las diligencias oportunas para averiguar la causa de hemorragia tan espantosa.

Llámasse á un intérprete; pero Pe ki lo sang rehusó decir una sola palabra.

El juez mandó detener entonces á Lon ti Thuong, cuya intervención en el asunto conoció por una referencia autorizada; y hé aquí lo que pudo averiguarse:

Los dos chinos no se habían bañado, como podía creerse y como creyó al principio el juez.

Se habían limitado, según las reglas del duelo chino, á insultarse sin desahogar, durante el tiempo en que sus pulmones y sus laringes pudieran resistir.

Al cabo de cuatro horas de vociferaciones espantosas, Pe ki lo-sang, menos resistente que su rival, cayó como herido del rayo, presa de una congestión cerebral, de la que pudo salvarse merced á la hemorragia consabida.

Claro es que Lon ti Thuong ha sido puesto en libertad, porque en el Código penal francés no existe el delito de «congestión por injurias», ó como eso haya de llamarse.

LA SALUD Y EL SOL

El doctor Foveau de Courmelles acaba de publicar un estudio interesante en alto grado acerca de los progresos obtenidos desde hace diez años en las curaciones de diversas dolencias, mediante la acción de la luz.

Los rayos del sol, recogidos y reconcentrados, consiguen excelentes resultados en las afecciones cutáneas, hasta ahora abandonadas como incurables por los médicos, y han llegado á curar el horrible lupus de modo tan completo, que el rostro escroto por dicha dolencia, queda sano y por completo reconstruido.

Acosado de la infirmitad decisiva y del importantísimo papel que desempeña el sol en la existencia humana, los atrevidos exploradores del Polo Sur, á bordo del Bélgica, han hecho curiosas é importantes observaciones.

Durante los días sin sol, que lo fueron todos los de su largo invierno en las regiones antárticas, los hombres de la tripulación estaban sombríos, abatidos é inquietos.

En cambio, desde que el sol hacía su aparición renacían en cierto modo á la vida, y el funcionamiento de su organismo se regularizaba.

Sólo el sol era susceptible de devolver su vitalidad normal al corazón, el hígado, los riñones perturbados por la ausencia de la luz y del calor solares y por el clima excesivamente frío del Polo Sur.

Como se ve, no debe parecer extraño que el sol fuente de vida, resulte en determinados casos un excelente agente curativo.

ES CURIOSO

Leemos en El Heraldo Español de Matanzas:

Se nos remite para su publicación la siguiente acta:

«En el pueblo de Sabania de la Encomendador, de la provincia de Matanzas, á los dos días del mes de Julio del año 1906, próximamente á las veinte y cuatro horas siguientes á la prestación de juramento y toma de posesión: yo, el Alcalde Municipal, plenamente convencido que el policía Sixto Ramos Espinosa no emitió su voto á favor de mi candidatura en las elecciones verificadas el día 16 de Junio último; en uso de las atribuciones que me concede el artículo 71 de la Ley Municipal, he tenido á bien separarle del destino. El individuo de referencia ha cumplido fielmente su co-

La Farola Verde

CASA DE COMIDA

Todos los turistas, paseantes, feriantes, negociantes y mercaderes que vayan al pueblo de LLUCHMAYOR, no dejen de visitar la espaciosa y magnífica.

Casa de Comida de GREGORIO OBRADOR

En esta nueva y ya acreditada Casa de comida se encontrará un servicio esmeradísimo, limpias y cómodas habitaciones y grandes locales para carros y caballerías.

PRONTITUD.—LIMPIEZA.—ECONOMIA.

No equivocarse.—Plaza Mayor, número 13.—Lluchmayor.

Se reciben encargos para comidas, que se sirven con prontitud y economía.

metido durante el tiempo que le sirvió, no fué jamás censurado ni reprendido; puede asegurarse, sin mentir, que fué de los mejores; pero la prueba de ingratitud que ha dado negándose su voto, le hace aconsejar á mi justo enojo y á no tomar en consideración sus meritos. Aunque no existiera ese artículo 71 que me sirve como único recurso judicial para basar la separación, también la llevaría á cabo fundándolo en mi santísima voluntad. La falta cometida es imperdonable. Y para que conste... etc.

LA DISTRIBUCIÓN DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA EN PARÍS

Al propósito de la iluminación eléctrica del Bosque de Bolonia, acordado por el Ayuntamiento de París, recuerda un periódico de dicha capital que las estaciones centrales de distribución de fluido datan de 1899.

En primeros del año actual sumaban éstas una fuerza total de 25.000 kilowatts. Las instalaciones parisienses representaban una potencia de 46.000 kilowatts, y se hallaban distribuidos en la siguiente forma: 12.840 lámparas de arco voltaico, 886.103 lámparas de incandescencia y 1.600 motores.

El alumbrado público constaba de 1.500 lámparas de arco voltaico, cuyo coste ha sido, durante el año último, de 487.200 francos.

EN UN ABANICO

Aquí mil veces con placer ó hastiada, Oculando la risa ó los enojos, Tu vista fijarás disimulada, ¡Quien pudiera dejar aquí sus ojos y recoger la luz de tu mirada!

Adelardo Lopez de Ayala.

Movimiento automovilista

En el Ayuntamiento de Madrid se ha presentado una solicitud para poder instalar varias líneas de automóviles, prestando determinados servicios dentro de la capital.

Los primeros recorridos solicitados son los siguientes:

De la plaza de Oriente, por la calle del Arsenal, á la Puerta del Sol. Este servicio costará 10 céntimos.

De la Puerta del Sol al ministerio de Fomento, pasando por la Carrera de San Jerónimo, parada en la Bolsa y continuando por el Botánico á la Puerta de Atocha. Costará 10 céntimos.

De la Puerta de Atocha al cuartel de María Cristina. Costará 5 céntimos.

De la Puerta de Atocha al Puente de Valleca. Costará 15 céntimos.

De la plaza del Progreso á la de Madrid, pasando por las calles de la Magdalena, Anton Martio, León, Prado, Carrera de San Jerónimo, paseo del Prado, parando en la Bolsa. Costará 10 céntimos.

De la plaza del Rey á la Bolsa, pasando por las calles del Barquillo, Alcalá, plaza de Madrid y paseo del Prado, por el lado de los Jardines. Costará 5 céntimos.

Y de la Bolsa á la plaza del Angel, pasando por el paseo del Prado, Carrera de San Jerónimo, calle del Prado y plaza de Santa Ana. Costará 10 céntimos.

Una empresa de Barcelona ha presentado hace ya tiempo una solicitud en la Alcaldía de aquella capital para poder establecer un servicio de coches automovilistas por el interior de la ciudad, cuya solicitud continúa sin ser resuelta.

Un periódico del continente publica un bien escrito artículo sobre el automovilismo debido á la escritora Emilia Pardo Bazán, en el que pone de manifiesto la importancia de dicha locomoción.

Se han hecho ultimamente en Barcelona pruebas de los ómnibus eléctricos de la Compañía General Española de coches automovilistas «E. de la Unión» S. en Osa, habiendo obtenido brillante resultado.

Felicitemos á nuestro amigo el Director de aquella sociedad haciendo extensiva la felicitación á la casa constructora.—X.

Casa de recreo

Se desea una en el Terreno que tenga buenas comodidades y buena renta. Informar: Centro Anuncios.—Palma.

Nuestra Información

El alumbrado eléctrico

Decididamente la instalación del alumbrado eléctrico en esta ciudad será pronto un hecho, no ya porque el ayuntamiento haya anunciado una subasta á la que según parece concurrirán muchos postores, sino porque de todos modos la casa que representa D. Pedro de A. Borrás está decidida á establecer una fábrica de electricidad en la calle de la Industria del arrabal de santa Catalina y para ello espera solamente la autorización del ayuntamiento y la liberación de los artilizos por ocupación de la vía pública con postes y cables.

Esta fábrica se dedicará con preferencia á suministrar fuerza motriz para las industrias mecánicas, sin rehusar tampoco la explotación del alumbrado de los tranvías eléctricos, pues se tiene el proyecto de establecer una línea de estos entre Palma y los caseríos circunvecinos.

Además en el Ayuntamiento se sabe que la casa Bagge que tiene instalados en Barcelona y Madrid los tranvías eléctricos se propone hacer igual instalación en esta ciudad y tomar parte en la subasta del alumbrado público; y nosotros sabemos que á esta subasta concurrirán también otros postores de Palma y de Barcelona, por lo cual no es aventurado suponer que al fin contará nuestra capital con el adelanto de la electricidad, tan vulgarizado ya fuera de aquí.

Desde Manacor

Publicamos con gusto la siguiente carta que se nos remite desde Manacor:

Muy animada y sumamente agradable resultó la velada que la simpática familia de Son Llodrà dió anoche en obsequio al eminente bajo, nuestro estimado amigo el Sr. Riera, como despedida de temporada que hemos tenido el gusto de tenerle entre nosotros.

Allí vimos á muchas de las familias más distinguidas de nuestro pueblo; y entre otras cuyos nombres sentimos mucho no recordar, saludamos á las de Nadal, Marcó, Bassa, Fernandez, Billoch, Bonet y Riera.

El Sr. Riera con su potente, firme y bien dirigida voz, y acompañado en el piano por el distinguido profesor Sr. Lozano, interpretó con toda maestría escogidos números de su vasto repertorio, arrancando en todos ellos estrépitosos aplausos, no ya del selecto público que le escuchaba, sino de todo el pueblo que, ávido de oír á su paisano, llenaba todos aquellos alrededores.—El Sr. Riera rayó en lo sublime en el inspirado brindis de María que obtuvo calurosa ovación.

Tocaron también en el piano escogidas piezas el Sr. Lozano, la distinguida Sra. de Bassa D. Mercedes Moragues y la Srita. Marcó; luego tuvimos el gusto de oír en la guitarra pulsada por la simpática y aventajada discípula Srita. Fernandez una preciosa mangueta, que fué muy aplaudida por toda la concurrencia.

Terminó el acto con un espléndido lunch servido con la delicadeza y galantería, con que sabe hacerlo la indicada familia.

Nuestra más coral enhorabuena al señor Riera que fué el verdadero héroe de la fiesta; á la generosa familia de Son Llodrà, que sabe organizar esos ratos de verdadero placer, á que no estamos acostumbrados en esta ciudad.

El almendrón

Aunque ayer en el mercado de Iaca fué muy considerable la financia de vendedores y compradores de almendrón, sabemos que las ventas fueron escasas, á consecuencia sin duda del precio elevado que alcanzó aquel fruto.

Según nota de nuestro corresponsal el almendrón se pagó ayer á 32 duros el quintal y nosotros tenemos noticias de que varios cosecheros no quisieron vender á menos de 34.

Ese precio elevadísimo, que jamás había alcanzado el almendrón, se debe á que la cosecha de este año ha sido si no muy escasa en otros países productores, por lo cual los acaparadores extranjeros se han dirigido á nuestra isla para provisionarla y, naturalmente, al

exceso de demanda ha correspondido el aumento de precio.

No es preciso decir que por este motivo se han hecho aquí muy buenos negocios y que los agricultores mallorquines han obtenido buenas ganancias, calculándose que por la exportación del almendrón habrán ingresado este año en nuestra isla algunos centenares de miles de pesetas más que en los años de mayor abundancia.

En la Audiencia Causa por homicidio

Esta mañana á las once ha comenzado el juicio por jurados de la causa seguida contra Juan Fuster Garí acusado del delito de homicidio.

Dicha vista ha sido revisión de la misma causa que tuvo lugar durante el último cuatrimestre, por lo cual nos obtemos de dar detalles y de explicar el hecho de autos, por ser sobradamente conocidos de nuestros lectores.

Los testigos han depuesto en el mismo sentido que la otra sesión. Únicamente ha sido de notar el que el padre del procesado no ha querido declarar siendo así que la primera vez lo hizo con mucho clamor hablando en contra de su hijo.

El Ministerio Público ha estado enérgico y conciso en su alegato de acusación. Ha calificado el hecho de homicidio con la atenuante de arrebató y obcecación.

El abogado defensor Sr. Amengual ha empleado una hora en su discurso. Ha desmenuado la causa, ha hecho el análisis de la moralidad del padre del procesado, del interfecto y de Rosa Perelló y ha sostenido que el Juan Fuster Garí está exento de responsabilidad por el hecho verificado.

El juicio se ha suspendido á las dos y cuarto de esta tarde para continuarlo á las cuatro.

Después que ha hecho el resumen el presidente del juicio Sr. Garcia de Larra, se han leído las preguntas á que debe contestar el Jurado.

Este se ha retirado á deliberar.

Del mar

Esta mañana han fundeado en nuestro puerto los laudes *Porto Pi* y *Juanto* procedentes de Ibiza y Santa Pola respectivamente.

Hoy se ha despachado para Felanitx el laud *Virgen Dolorosa*.

El vapor-correo *Unión* ha causa del mal tiempo ha suspendido su salida del puerto de Valencia.

Llegará mañana por la tarde.

El vapor *Cataluña* á las once de esta mañana ha fundeado en nuestro puerto procedente del de Marsella.

A las seis de esta tarde ha salido para Barcelona.

El vapor *Mallorca* llegará á este puerto mañana, no habiéndolo efectuado hoy por haber tenido que ir á limpiar fondos en Marsella.

Desde el próximo lunes su hora de salida será á las seis de la tarde en vez de las ocho.

Desde el 1.º del próximo mes de Octubre los vapores correos de Barcelona deberán salir á las cinco de la tarde en vez de las seis como hasta ahora lo han venido haciendo.

Interesante

La Srita. D.ª Margarita Torrès Clapés, directora del Colegio de Santa Teresa de Jesús, situado en el San Bartolomé, 25, haciendo un nuevo sacrificio para su decente centro de enseñanza, ha tomado como profesora de Francés, Caligrafía y Dibujo á la renombrada MME DE GARNIER, NÉE ESTRADÉ—Institutriz superior de París y profesora del Convento de la Sagrada Familia Minimes de Tolonosa, Francia.

No dudamos en recomendar al público, dicho centro de enseñanza, porque las referencias que tenemos de las aptitudes de tan distinguida profesora, las confirmarán las alumnas. Se admiten también alumnas para asistir solamente á las clases de Francés ó dibujo.

Academia

preparatoria

CARRERAS MILITARES

Curso especial para Ingenieros, Industriales y Ciencias exactas, explicado con arreglo á los tratos y programas oficiales de la Escuela y Universidad de Barcelona, por el capitán de Artillería

D. FRANCISCO LEON

Valero—2—pral.

Academia Universitaria

de Palma de Mallorca

RELATRES—58

Dirigida por el Dr. D. EUGENIO LOSADA

Esta Academia dará principio á sus clases el día 1.º de Octubre próximo y se explicarán en ella las asignaturas de las facultades de Derecho—Filosofía y Letras, Ciencia, Medicina y Farmacia por los mismos profesores del curso anterior.—(Sres. D. Juan Tugores, D. Pedro Bonet de los Herreros, D. Jaime Domage, D. Miguel Domage, D. Rafael Gomas, don Francisco Antich Insuirre, D. Rafael Ribas, D. Pedro Jaime Matas, D. Enrique Servers, y D. Eugenio Losada.)

Para informes en casa del Director (S. Elías 4—1 entrance) todos los días de nueve á once las 5 mañana.

Páginas ciclistas

El domingo último, en el Parque de Barcelona tuvieron lugar las carreras Campeonato de Cataluña (100 km.) y de Barcelona (50 km.).

Salieron de la meta los corredores á los 7'46 minutos de la mañana. Después de zafida lucha alcanzó el Campeonato de Cataluña D. Salvador Sguí y el de Barcelona D. Juan Durán.

X

En Manacor, actualmente existen dos sociedades ciclistas.

La una se llama *Club Recreativo* y la otra *Centro Excursionista*, de las cuales son presidentes nuestros amigos D. Bartolomé Roselló y D. Agustía Cortés, respectivamente.

La existencia de ambas sociedades indica muy claramente cuan desarrollada está la afición al deporte velocipédico. Se me ha comunicado que se practican gestiones para que ambas se fusionen.

Nosotros entendemos que el ciclismo ganaría mucho si se efectuara la mencionada fusión.

Por nuestra parte solo debemos decir á los mencionados presidentes, que no cejen en su empresa, que depongan toda altivez, que no hagan caso de quisquillosidades, que hagan la unión. Todos, unidos bajo el mismo emblema y riñiendo cunto al mismo deporte, pueden conseguir tener una sociedad de verdadera importancia, que muy bien podría titularse *Unión Deportiva*.

X

El domingo último, en el restaurant de *Cas Catalá* se verificó un banquete en conmemoración del IV aniversario de la fundación de la *Veloz Sport Balear* al que asistieron unos treinta comensales.

El martes de esta semana la mencionada sociedad celebró Junta General para nombrar la Junta Directiva, habiendo sido reelegidos los mismos señores, excepto el que desempeñaba el cargo de vice secretario para el cual fué nombrado D. Alfonso Aguiló.

X

En el velódromo de Son Español, el próximo domingo á las cinco de la tarde tendrá lugar la carrera Campeonato de Baleares, organizada por la U. V. B.

Como quiera que las circunstancias no han permitido que se celebraran otras carreras, la entrada al velódromo será libre.

Para tomar parte en la mencionada carrera se ha inscrito el joven corredor mallorqués D. Jaime Colom, el cual en Francia ha demostrado ser un buen *sprintier*, obteniendo señalados triunfos.

Sabemos que también tomarán parte: el campeón de Manacor D. Pedro Aguiló, los corredores D. Pedro Miralles, de Ica; D. Pedro Santandreu, D. Antonio Riera y D. Juan Servers de Manacor y D. Simón Riera, de Palma.

Recomendamos á nuestros compañeros la asistencia al velódromo, en donde podrán pasar un rato muy agradable.

PEDAL Y MANUBRIO.

Sección bibliográfica

Por ser de nuestro estimado amigo D. J. L. Estelrich, copiamos de la *Revista Contemporánea* las siguientes líneas:

Reforma de la música religiosa

Colcción de artículos de polémica publicados en el periódico *La Almodaina* por D. MIGUEL AMER, licenciado en Medicina y Cirugía y socio correspondiente de la Academia Filosófica-científica barcelonesa de Santo Tomás de Aquino.—Palma de Mallorca, tipo litográfica de Amengual y Muntaner, 1900.—Un vol. en 8.º prolongado de XII-246 páginas, sin indicaciones de precio.

La portada de este libro tal vez retrajga injustamente á muchos lectores, y por ella es imposible formarse concepto del contenido de la obra. Verdad es que en el tomo se comprenden algunos artículos de verdadera polémica periodística (contra las intemperancias de un intransigente y energuménico *Florindo*) pero esto aparte, el Sr. Amer ha reunido en el volumen todo el proceso de la música polifónica, enfrente de la orquesta, con tal riqueza de datos históricos sacados de las fuentes de la Iglesia, que su obra es trabajo definitivo y de mucha utilidad y consulta para los que se interesan por el asunto tratado.

Las conclusiones que formula el señor Amer vienen tan firmemente apoyadas en rica y pertinente erudición patristica y bíblica, tan sólidas de razonamiento, que no admiten réplicas, no obstante sostener un criterio exclusivo en el punto debatido; cerrando en absoluto el terreno á sus adversarios.

No sé yo si desde otro punto de vista pueden encontrarse argumentos en favor de la orquesta ó de los instrumentos músicos en los templos católicos, ni ahora trato de semejante materia; lo que sí sé

es que la obra del Sr. Amer debe recomenzarse con verdadero ahínco á los señores obispos, cabildos y colegiatas, para instrucción de los mismos, como datos que están metódicamente ordenados, y para que seriamente mediten en punto á la reforma de la música religiosa, ya que ellos son los primeros y más interesados en ella.

Por nuestra parte, felicitamos muy cordialmente al Sr. Amer por el interesantísimo trabajo que ha hecho, dando patente muestra de que la erudición española está viva en todos los géneros.

J. L. ESTELRICH.

Tierra para Huerto y jardines

En el Huerto del Rey se cederá GRATIS toda la que se solicite.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

Advertimos á la familia del soldado Miguel Palmer y Roca, que sirvió en el ejército de Cuba el año 1878, que si desea cobrar el crédito que tiene contra el estado debe presentarse al secretario del juzgado municipal de Palma D. Pedro de A. Borrás.

Anoche no concuerrió como de costumbre al paseo del Borne la banda del regimiento de Infantería, lo cual produjo la consiguiente extrañeza entre algunos concurrentes á aquel paseo.

El lunes próximo á las doce y media del día se verificará en el salón de actos públicos del Instituto, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil, la apertura del curso académico de 1900 á 1901 y la distinción de los premios adjudicados en el anterior.

Hoy á causa de haber suspendido su salida el vapor-correo de Valencia, nos hemos quedado sin correspondencia de la Península.

A pesar de ser continuas las denuncias que se venen haciendo á la Alcaldía acerca de los abusos de los muchachos callejeros aquella no toma ningún medio para hacer que no se cometan.

Algunos vecinos del Arrabal se me han quejado de las fechorías de los innumerables chiquillos que vagan por las calles de la población.

A pesar de estar ya á últimos de Septiembre, las familias palmeñas que varaness, hoy muy pocas que hayan regresado á la ciudad; el motivo, sin duda alguna, es el mucho calor que reina.

Esta mañana las fuerzas de artillería de guarnición han continuado los ejercicios de tiro al blanco.

En el vapor-correo *Cataluña* ha salido para Barcelona nuestro amigo D. Fausto Puerto, presidente de *La Capella de Manacor*.

Los vapores que salen de esta ciudad para Barcelona los martes y los viernes saldrán á las cinco de la tarde desde el 1.º de octubre al 31 de Marzo.

Hemos sido atentamente invitados por el Sr. Presidente de la *Real Academia de Medicina y Cirugía* de esta capital á la sesión pública de recepción del socio de número electo D. Pedro Jaime y Matas, que se celebrará el día 30 de los corrientes, á las siete de la noche en el local en que tiene su domicilio dicha corporación.

Agradecemos á nuestro distinguido amigo D. Tomás Darder, la deferencia que le hemos merecido; y nos prometimos asistir al acto.

En atento B. L. M. hemos sido invitados por el Director de la *Actualidad* á las conferencias públicas que en el *Centro de Estudios* se celebrarán todos los sábados á las 8 de la noche.

De mañana está á cargo de don Andrés Barceló y versará sobre *La Asociación y el Problema Económico Actual*.

Agradecemos á D. Félix Mateu su galante invitación.

La comandancia de marina de esta ciudad, cita, llama y empieza á Andrés Rodó Pons tripulante que fué del faucho *San Pedro* apresado con tabaco de contrabando, para que se presente á responder de los cargos que contra él resultan.

La policía ha devuelto á sus padres una joven del campo que desapareció de su casa poniéndose á servir en una de esta ciudad.

En la ciudad de Alcedia ha sido detenido por la guardia civil un sujeto po

haber inferido varias contusiones con un palo á otro con quien se hallaba trabajando en la finca conocida por Malpás.

Ha fallecido el popular maestro de baile de boleros Agustin Fuster Agostinet, D. O. P.

RESULTADO POSITIVO

Los vómitos, acedias y diarreas, se curan con el Elixir Estomacal de Sals de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuartera, número 2.

No se ofrecen mil pesetas, pero si la salud obtenida con el uso de las Cápsulas de Sándalo Aguiló, para combatir las enfermedades urinarias infecciosas. Son las mejores y más económicas. Precio 3 pias. frasco de igual tamaño que las de Midy.

De venta en las Farmacia del señor Fortezas —J. Valenzuela, P. Cuartera, 2, y principales boticas

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—La Dedicación de San Miguel Arcángel.

Cuarenta Horas.—Empesarán en la Merced, dedicadas á Nuestra Señora de los Dolores y á San Jerónimo.

Exposición á las seis y media; á las diez tertia y misa solemne; por la tarde, á las cinco, los actos de coro y reserva.

Otras funciones.—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

En San Miguel fiesta á su titular: A las diez horas y media mayor, en la cual predicará el P. Auba filipense, y al anochecer conclusión de la novena del santo arcángel.

En San Jerónimo, por la tarde solemnes mártires y laudes en preparación á la fiesta de su titular, y al anochecer continuación de la novena del mismo santo.

Boletín meteorológico

El barómetro marca 57.8 mm.; ha descendido 5.4 mm.

El termómetro señala 24 g.°

Viento N.

Una calor excesiva.

El firmamento nublado.

A las once y media de esta mañana ha caído ligera llovizna.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

Lonja

Días 26 y 27.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

Gatedral

Día 26.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos del día 27 de Septiembre de 1900.

Table with 5 columns: Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan, and a total row showing 314, 2, 2, and 312.

Cementerio

Día 26.—Pau'a Seguí Ferrá, soltera, 19 años, Olatrava núm. 66, tuberculosis.—María Aranjó Terradas, 2 años, Molinar de Levante, nefritis albuminosa.—Micaela Rigo Vicens, casada, 40 años, La Soledad, inariable.

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES

Palma 27 de Septiembre de 1900.

Table of local values with columns for instrument and price, including Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, etc.

Las islas

Inca

Mercedo

Almendrón de 16'00 á 00'00 pesetas los 42 kilogramos. Trigo de 18'00 á 00'00 los 70 litros. Candeal, de 18'00 á 00'00 id. Cebada del país, de 11'00 á 12'00 id. Id. forastera, de 11'00 á 00'00 id. Avena del país, de 8'00 á 9'00 id. Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id.; Garbanzos, de 18'00 á 00'00 id. Maíz de 15'00 á 00'00 id. Habichuelas (confita) de 40'00 á 00'00 id. Id. blancas, de 26'00 á 00'00 id. Frijoles, de 30'00 á 00'00 id. Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 id. Id. ordinarias, de 18'00 á 00'00 id. Id. para ganados 17'00 á 00'00 id. Cordos cebados, de 18'00 á 00'00 los 10 kilogramos. Higos pasas, de 16'00 á 0'00 id. los 42 id. Asafrán, de 5'00 á 00'00 id. los 38 gramos.

Unión Comercial

El rápido vapor

MALLORCA

Saldrá de este puerto para el de BARCELONA todos los lunes á las 6 de la tarde.

De Barcelona para PALMA todos los jueves á las 6 de la tarde.

Para informes: —

PALMA.—Oficinas: Victoria, 12.—Agente: Bernardo Estela. Muelle.

BARCELONA.—Comisario: Francisco M. Timoré. Pasaje Comercio, 1 y 3.

Agente: Vda. Orfila, Cert Creus y Domenech. Parque, 3.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Decretos de marina

Madrid 28 (10'15 m.)

La Gaceta publica hoy varios reales decretos del ministerio de Marina relativo á la supresión de la comisión codificadora y al cese de los generales y jefes á las órdenes del ministro. Publica además una real orden de hacienda recargando el precio de los tres únicos labores de tabaco que no sufrieron aumento.

Cargos y descargos

Madrid 28 (10'15 m.)

Dicen de Barcelona que hasta ahora solo se han impreso 35 de los cargos formulados por el señor Golfín contra aquel ayuntamiento. Los descargos ocupan 24 páginas. La mayoría de los razonamientos son débiles.

El ministro de Estado

Madrid 28 (10'15 m.)

El ministro de estado Sr. Marqués de Aguilar de Campó despues de manifestar la imposibilidad de hacer economías en el presupuesto de un ministerio, ha declarado que seguirá la conducta iniciada por el Sr. Silvela respecto á las reclamaciones de España con las repúblicas sud-africanas. Ha dicho que la cuestión es compleja y que se necesita gran

tacto para tratarla, pues los Estados Unidos harán lo posible para arrebatarnos aquellos mercados.

Cree el ministro de Estado que despareciendo la política económica proteccionista que defienden los catalanes se facilitaría el nuevo comercio de allende los mares.

El Nuncio.—Un ladrón

Madrid 28 (10'15 m.)

Burgos.—Después de visitar los principales monumentos de esta capital ha salido para Madrid el Nuncio de Su Santidad.

Le han despedido todas las autoridades de esta ciudad.

Barcelona.—Se ha fugado de esta el empleado de consumos Vicente Torras llevándose la cantidad de 26.674 pesetas, importe de tres días de recaudación del matadero.

Tormenta.—Pérdidas

Madrid 28 (10'15 m.)

En el pueblo de Porcuna se ha desencadenado una horrible tormenta; el pedrisco destruyó toda la cosecha de aceituna; y gran parte de las huertas del término han sido inundadas por las aguas así como también las calles de la población.

El descarrilamiento de Illescas.

Madrid 28 (10'15 m.)

Los viajeros llegados á Madrid por la línea de Malpartida amplian las noticias ya conocidas del descarrilamiento del expreso descendente cerca de Illescas.

Las aguas y la tormenta cortaron la vía por la alcantarilla de desagüe lo cual notó oportunamente el maquinista quien tuvo tiempo de poner frenos evitando una horrería catástrofe.

Apesar de esto los vagones cayeron á uno y otro lado de la vía y el coche correo montó sobre otro de viajeros, quedando el primero destrozado y el segundo en muy malas condiciones.

Los viajeros poseídos de gran pánico pretendían arrojarse por las ventanillas sin pensar que haciéndolo corrían el riesgo de ahogarse en la corriente.

Más tormentas é inundaciones.

Madrid 28 (10'15 m.)

Málaga.—Han caído sobre esta ciudad lluvias torrenciales que han anegado algunas casas. No se ha registrado ninguna desgracia.

Huesca.—Una terrible tormenta que ha caído en las inmediaciones del pueblo de Illescas ha inundado todas las carreteras de aquellos alrededores.

Incendio de una fábrica

Madrid 28 (10'15 m.)

Alicante.—Continuase traba-

jando activamente en la extinción del incendio de la fábrica de tabacos. Los informes adquiridos revelan que se han quemado setecientos cajones des cigarrillos ciertos, quedando inútiles ciento doce mesas, los enseres de fabricación y setenta y nueve bultos de tabaco procedentes de tabacos procedentes de comisos.

Se han hundido los techos del local incendiado.

Reunión.—La crisis obrera.—D. Basilio Paraiso.

Madrid 28 (10'15 m.)

Barcelona.—La Junta Directiva de Fomento del Trabajo Nacional hoy ha celebrado una reunión en la que debían ocuparse de la crisis obrera. Ignórase lo que se ha resuelto; solo sábese que se ha acordado conceder subvenciones á la Cámara de Comercio de Montevideo con el objeto de que pueda establecer en aquel punto una exposición permanente de los productos españoles.

Ha llegado á esta ciudad don Basilio Paraiso.

Permanecerá algunos días en esta regresando luego á Madrid.

Ascensos.—El canal del Duero.

Madrid 28 (10'15 m.)

En breve serán enviados á San Sebastián para que los firme la Reina regente los reales decretos para cubrir una vacante de general de división y dos de general de brigada.

En Vado Condes se ha verificado la inauguración del canal del Duero, debido á la iniciativa particular y construido sin recursos oficiales.

Al bendecir las aguas el obispo de Osma pronunció un brillante discurso contestándole con otro el gobernador civil.

Al acto ha asistido numerosa concurrencia.

Yankés y Tagales

Madrid 28 (10'15 m.)

Varias cartas recibidas de Filipinas hablan de los frecuentes combates que se libran entre americanos y tagales.

Los rebeldes de la provincia de Camarines halláanse muy desalentados.

Las autoridades han prese nuevamente al cabecilla Pio del Pilar negándose á publicar las causas de la detención; créese que tramaba una importante conspiración.

Colisión

Madrid 27 (10'15 m.)

Zaragoza.—A consecuencia de los sucesos desagradables desarrollados en el pueblo de Camarena entre los vecinos y el ayuntamien-

to se han reconcentrado las fuerzas de la benemerita.

Desconócense los detalles del hecho pero se créese que la colisión revistió caracteres de motin.

Toma de posesión.—Nueva estación.

Madrid 28 (10'15 m.)

A las cuatro de la tarde se posesionará del cargo de Director general de agricultura don Rafael de la Viesca: el jefe de Negociado Sr. Chirri hará la presentación del personal.

Una comisión de los ferrocarriles andaluces ha visitado al Ministro de Obras públicas Sr. Gasset notificándole que se han dado las órdenes oportunas para que comienzen las obras de la estación del ferrocarril de Cádiz.

Fabra

OFICIAL

Madrid 27 Septiembre (4 t.)

Table of exchange rates for various locations: Interior centado, Cubas 1886, Cubas 1890, Francos, Londres, Amortizable 4 p, Idem 5 p, Banco de España, Cambio Tabacos.

BOLSIN

Barcelona 28 Septiembre (10 m.)

Table of exchange rates for Barcelona: Interior fin de mes, Cubas, Cubas 1890, Alicante, Nortes.

PARA DIBUJO

Estuches para matemáticas, tableros, lapiceros, gomas, vitelas, portaplumes, tinta china y cuanto se necesita para el dibujo de arquitectura, lineal y paisaje.

Clases superiores y precios económicos LIBRERIA DE JOSE TOUS

PLAZA DE COBT, 14 Y 16.—PALMA

Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnasio higiénico médico, situado en la calle de Veri 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

Interesante

A los Sres. Sacerdotes

En la Sacrería Melodística, instalada en los Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, números 2 á 10.

Se construyeron nuevos modelos de Mantón para Verano ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 25 pta. el Mantón confeccionado.

Para preservar la vista del sol

Gafas y lentes con cristales de color. Precios reducidos. 25—BROSSA—25—PALMA

(108)

renta años, pequeño, nervioso, de tez aceitunada y que indudablemente era de origen árabe, á juzgar por su tipo oriental.

»Aquel hombre se llamaba José Minós.

»Tenía una mirada hurafía y estaba silencioso y soñado en un ración de la masia, como huyendo de la compañía de sus compañeros de infortunio que, á su vez, parecían experimentar hacia él un irresistible sentimiento de aversión.

»Dabíase esto á que José Minós no era un patriota español ni un guerrillero de los que hacían una guerra de exterminio á los franceses, un valiente ciudadano, en fin, que se sacrificaba por su patria.

»La patria de José Minós eran las guardias de la montaña en las que él era el rey, y el enemigo al que combatía, la sociedad entera.

»En aquella época era José Minós uno de los jefes más célebres entre los latrofaciosos que infestaban la montaña.

»Tenía á sus órdenes treinta hombres, y estos aprovechábanse de los trastornos de la guerra, de la perturbación de aquellos tiempos, para caer de noche sobre las aldeas y caseríos de la montaña, sor-

(109)

prendiendo, incendiando, matando y desapareciendo cuando empezaba á clarear la luz del día.

»¿Cómo explicar que un bandido como José Minós hubiese caído en poder de los franceses?

»Esto era toda una historia.

»El bandido tenía una pasión: estaba enamorado de una joven de Ojaca que se llamaba Dolores.

»La Dolores estaba, por su parte, muy orgullosa con semejante amante, y no impuso más que una condición al bandido: la de que respetaría aquella aldea.

»Desde hacía un mes que el bandido bajaba todas las noches á Ojaca pasándolas en casa de la Dolores cuya compañía abandonaba al amanecer.

»Aquellos amores no eran misterio para nadie en el pueblo, despreciaban á la Dolores, pero nadie se atrevía á hacer la traición por miedo á la cólera de José Minós.

»La Dolores era celosa, y su amante, tan enamorado como un ladrón de la ópera cómica.

»Una noche el bandido se apoderó de una joven de Ojaca y se la llevó á la montaña.

»Y Dolores resolvió castigar al infiel.

(112)

»El latrofacioso no bajó la cabeza ante la mirada fría y dominante del coronel.

»Este le dijo:

»—¿Quieres que te haga gracia de la vida?

»—¿Y por qué me la queréis hacer— preguntó asombrado el bandido.

»—Porque tengo necesidad de tus servicios.

»—Entonces es distinto.

»Dijo José y esperó.

»—¿Ven ese niño?— preguntó el coronel.

»—Sí.

»—Pues le odio y deseo su muerte y, sin embargo, no quiero matarle.

»—¿Y cómo se llama?

»—Sí, y lo que quiero de tí es lo siguiente y por ello te pongo en libertad.

»—Hablad.

»—Te vas á llevar ese niño contigo y cuidarás de que le críen.

»—Está bien.

»—Todos los años, y el día de Navidad, te presentarás en el correo de Bayona y encontrarás una carta con documentos luisos; eso será para pagar los gastos del niño.

»—¿No he de matarle, según es?

(105)

cupa muy poco el ridículo que cae sobre un marido engañado, podéis estar segura de que no os mataré.

»En esta casa no os conocen más que como á una señora Filibert.

»Así, pues, que sois vos quien debe tomar sus precauciones para volver mañana sin escándalo á nuestro hotel de la calle de Saint Dominique.

»El duque dijo todo esto con gran tranquilidad mientras que su desdichada esposa, presa otra vez de los últimos dolores, no tenía conciencia de lo que le pasaba y no lo oía.

»Conforme dijera, era algo cirujano, y á las dos de la madrugada todo había concluido.

»Se oían los primeros gemidos del niño, y la madre acababa de desmayarse.

»El duque envolvió al recién nacido en una de las sábanas del lecho, y ocultando el bulto bajo su capote se marchó.

»La duquesa no había recobrado el conocimiento cuando su marido se hallaba ya muy lejos, llevándose al hijo de la fatal.

MAGNESIA DE BISHOP.

El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año.



El extracto de Magnesia Granulado Efervescente de Bishop, originalmente inventado por Alfred Bishop, es la única preparación pura entre las de su clase.

MAGNESIA DE BISHOP.

HERPES. Curase con el linimento secante anti-herpético. ROVER

Presentado en la Exposición suiza al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antiguo que sea.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSIS PERTINACES

Se cura con el licor ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro rios. frasco Depósito: Farmacia de las Capillas, P. de Antonio Maura.

Víjete de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubiertas por Mr. H. A. Martell (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 37.—Manacor.

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos

TERCIANAS

Por «cronicas» y «rebeldes» que sean se curan «inmediata» y «radicalmente» con el

FEBRIFUGO MARTORELL Farmacia de Martorell

Plaza de Coll.—Esquina á la calle de Fiel.—Palma de Mallorca.

Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

CENTRO DE ANUNCIOS



EN 1.ª PAGINA ***** Un anuncio de toda la página Ptas. 200'00 Un id. de media página 100'00 Un id. de tres columnas 50'00 Un id. de dos columnas 20'00 Un id. de una columna 15'00

EN 2.ª O 3.ª PAGINA ***** Un anuncio de toda la página Ptas. 150'00 Un id. de media página 60'00 Un id. de tres columnas 35'00 Un id. de dos columnas 15'00 Un id. de una columna 10'00

EN 4.ª PAGINA ***** Un anuncio de toda la página Ptas. 75'00 Un id. de media página 50'00 Un id. de tres columnas 25'00 Un id. de dos columnas 10'00 Un id. de una columna 5'00

Los suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

Vapor directo de Palma á las Antillas Vapores trasatlánticos Piniellos, Izquierdo y C.

—S. S. C.—CADIZ—

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos.

Para PUERTO RICO, HABANA, SAN TIAGO DE CUBA, VERACRUZ y TAAMPICO, saldrá el 10 de Octubre el vapor



PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y CANARIAS.

Para más informes, dirigirse á sus Representantes en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.—Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba-Méjico.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 25 de Santander y el 31 de Geraña, el vapor «Reina María Cristina» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guantánamo y Paifisco, con trasbordo en Hábana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Gádis, saldrá el vapor «León XII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 16 de Gádis, el vapor «Isa de Panay», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Guaya, Sabanailla, Puerto Gabelle y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conexiones directas.

Línea de Filipinas.—El día 6 de Octubre saldrá de Barcelona al vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, De-De y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 5 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gádis saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Gádis al vapor de Linares del Brasil Pacífico.

Línea de Fernando Poo.—El 25 Septiembre de Barcelona y el 30 de Gádis, saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Massaga y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 16 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádis, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Canablanas, Massaga, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádis, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Zanger.—Salidas de Gádis: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Zanger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, acóndese á los Agentes de la Compañía en Palma PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Aguas minero-medicinales de MADREMAÑA

llamadas de Nuestra Señora de los Angeles



Marca registrada

Ferruginosas, Bicarbónicas.—Variedad, Ácidas, Bicarbónicas, Mixtas, Silicadas y Litínicas. Aprobadas por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona en 17 de Noviembre de 1899. Indicanse para combatir con excelentes resultados las «dispepsias flatulentas ó dolorosas (gastrogias), dispepsias ácidas por atonía del estómago, anemia, clorosis, desarreglos menstruales, reumatismo, gota, infartos del hígado, riñones y bazo, enfermedades de la próstata, inflamaciones crónicas de la matriz y ovarios, diatesis urica, edemas renales y hepáticos, escrofulismo, diabetes», etc., etc.—De venta en todas las farmacias y establecimientos de aguas minerales.—NOTA: No sería legítimas las botellas que no lleven la marca registrada y el collar con el nombre de Hossas hermanos y G.ª (en comandita), Rambla Cataluña, 113, 1.º

Guano SANTA MARIA

Colomina legítima, garantizado, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin espereos á que queden esquilimados con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 11 y en la calle Alfarrería, número 40—Almacén de Vinos.

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

IMPOTENCIA, Debilidad genital, Espermaterrea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza.

Depositarario en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Gijón

En las cojeras del ganado vacuno, mular y caballar, así como son los infartos y temores de estos anima es «energica, rápida y segura su acción «resolutive y resolutive, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescrita por el facultativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.

Sustituye al hierro candente sin sus inconvenientes.

Se vende á 6 reales ó 6 en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

Colocación.—Profesor de 1.ª enseñanza, Téneduría y Caligrafía desea colocación en un Colegio, Casa de comercio, Oficina ú otra ocupación análoga.—Di clases nocturnas en su casa.—Informes: plaza de Cuadrado, núm. 5.

Caballo: Hay uno para vender de immejorables condiciones, le mismo sirve por carruaje de lujo que por carro de transporte. Adam's se vende sus guarniciones y una galería de cuatro asientos. Informarán: calle de S. Miguel, 22.

Colocación de capital.—En el centro de esta ciudad calle Esturuch, núm. 35, frente al Banco de España, se vende una finca distribuida del modo siguiente: tres tiendas, un aguán, dos entresuelos, un primer piso, un segundo, dos tercios con terrados y tres cuartos por los pisos, todos con agua á grifo sacando de cualquier casa media peseta, y se cede al comprador al cinco por ciento sobre los alquileres.—Informar: Calle de Escursach, número 20, piso 2.º

Academia Preparatoria

para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras.

bajo la dirección de D. JAIMÉ DOMENECH SOL—55—PALMA. Repasos para el examen de Ingreso en facultad.

Saldrá para Arjol á la mayor brevedad posible la balandra

ALERTA

tu capitán Bernardo Alberdi. Admite pasajeros.—Para informes Almacén de Canet, puerta S. Antonio—49.

Imp. de J. T. ODE.

El manuscrito de Turquesa continuaba en los términos siguientes:

Capítulo segundo

«Un mes después de haberse desarrollado esta extraña escena, que hemos descrito anteriormente, un destacamento francés ocupaba una aldea de las montañas de Navarra, llamada Ojaca.

«Sucedió esto en lo recio de aquella corta campaña que en Francia llamaron la segunda guerra de España y que en ésta se conoce por la «expedición de los cien mil hijos de San Luis» y que se llevó á cabo en 1823.

«El destacamento de que nos ocupamos se componía de dos escuadrones de húsares á las órdenes del coronel duque de Fenestrango.

«Era este un hombre que frisaba en los treinta años, y que tenía modales altaneros, acento desdenoso y un carácter vengativo.

«Había servido en Rusia mientras había durado el primer imperio, y hasta llegó á hacer armas contra Francia.

«La claridad de éste despertó á todos los prisioneros que levantaron curiosamente la cabeza.

«Uno de los soldados preguntó:

«—¿Quién es José Minós?

«—Yo,—respondió el letrefaccionero.

«Los soldados se acercaron á él y uno de ellos le desató las piernas diciéndole:

«—Ponte en plé y en marcha...

«—¿A dónde me lleváis?—preguntó Minós.—¿Pensáis acaso ahorcarme antes que sea de día?

«—No; te llevamos á presencia del jefe que nos manda que quiere verte. Le dejaron las manos atadas á la espalda y echó andar entre los dos soldados franceses.

«El duque de Fenestrango estaba alojado en casa del alcalde.

«A este, que figuraba también en el número de los prisioneros, debían fueliarle al día siguiente.

«José Minós entró con la cabeza alta en la habitación en que se hallaba el duque.

«Esta se pasaba por la sala en cuyo centro se veía una cruz.

«Al lado de esta se hallaba un cristo desde luego con hiberna á un niño que debía tener muy poco tiempo.

«El nuevo amor de éste no consiguió borrar el antiguo, y todas las noches bajaba á Ojaca á ver á su antigua querida.

«Una noche le dió Dolores un vaso de vino al que había mezclado una sustancia soporífica.

«Y José Minós se quedó profundamente dormido.

«Al día siguiente estaba dormido aún cuando los franceses ocuparon la aldea.

«Dolores les entregó al baaidido, que pensaba que le ahorcarían al día siguiente, y que esta tan sólidamente atado, que sólo podía contar con un milagro para escapar á la suerie que le separaba.

«Hicose de noche, y los condenados dormitaban con ese sueño inquieto que es el último.

«El único que no dormía era José Minós, que se acordaba de las gargantas y desfiladeros de la montaña, que ya no volvería á ver; de sus compañeros de latrocinio, en su vida aventurera, en todo aquello, en fin, que había concluido para él.

«Mientras tanto que se hallaba en estas cavilaciones, abrió la puerta de la cuadra y entraron dos hombres que llevaban uniforme francés, y cuya cara iluminaba la luz roja de un farol.

«En el «ejército francés era poco estimado, gozando, sin embargo, de una merecida reputación de valentía.

«Era inflexible en punto á disciplina, y no tenía compasión alguna al vencido.

«Por la mañana había entrado en la aldea, que ocupó militarmente; y pronunciando una sentencia de muerte contra una docena de habitantes de ella, convictos y confesos de haber formado parte de una guerrilla.

«A los prisioneros los habían encerrado en una manía ó granja, situada á la entrada del pueblo.

«Los guardaban centinelas de vista, y con las manos atadas á la espalda «esperaban la hora del suplicio; con esa resignación un tanto fatalista de las gentes del mediodía.

«Al amanecer del día siguiente debían colgarse en la plaza de la aldea.

«Entre los prisioneros había hombres de todas edades y edades, viéndose hasta un muchacho de quince años.

«La madre de éste había ido á presentarse de rodillas á los plés del jefe del destacamento; pero en vano, porque éste se mostró inflexible.

«Entre los condenados á muerte figuraba también un hombre de unos cu